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Шотландская 
усадьба на 
купчинских землях

Поездка в Тесово- 
Нетыльский: на авто-
мотрисе в густые леса

Вечерний кинотеатр 
на купчинских карьерах

Безымянная мыза западнее 
железнодорожной станции 
Фарфоровская перестала быть 
таковой. Отныне она называет-
ся «Усадьба Го»

Муниципалитет № 72 органи-
зовал для жителей экскурсию 
в музей Тесовской узкоколейной 
железной дороги

Вечером в Парке Героев- 
пожарных на площадке с амфи-
театром собралось много взрос-
лых и ребятишек – как в старые 
времена, они ждут кино

Муниципалитет № 72 заменил асфальт у домов 8/5, 10/1, 10/2, 12/4, 12/5 на улице Турку. Везде, где это 
было необходимо, устроены занижения и установлены новые поребрики. А на Турку, 12/3 (вдоль забора 
детского садика № 97), на месте народной тропы, обустроена новая пешеходная дорожка
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На улице Турку – 
новый асфальт
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Пражская улица: 
как добраться 
и как выбраться?

Пражская улица не может 
похвастаться транспортной 
доступностью – автобусы 
курсируют здесь с большими 
интервалами, а троллейбус 
№ 36 ходит лишь по будням 
в час пик. С прошлого года 
ситуацию осложнила отмена 
троллейбуса № 42

Замена асфальта на улице Турку, 8/5

Фото: Ольга Ясененко
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Клумба с подсолнухами
В этом году возле здания муниципалитета на улице Пражской, 35 решили 
сделать по-настоящему необычную клумбу. Ее украсили, пожалуй, самыми 
летними растениями – подсолнухами. А еще подсадили к ним неожиданных 
«соседей» – тыкву и кукурузу. Все растения чувствуют себя хорошо, а подсол-
нухи уже несколько недель радуют жителей своими ярко-желтыми лепест-
ками. Первый зацвел в середине июля. Украшают муниципальный цветник 
и более привычные для городских жителей растения – бархатцы. Приходите 
на Пражскую любоваться цветами и следить за ростом овощей и злаков.

Благоустройство
продолжается

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Сезон благоустройства в нашем муниципалитете продолжается. В июле на территории установили новые скамейки, антипарковоч-
ные полусферы, поменяли песок в песочницах и не только.

Уже второй год муниципалитет 
занимается  вывозом  бетон-
ных блоков с территории вну-

триквартальных скверов. Некоторые 
из них до сих пор представляют собой 
свалки строительных отходов, засы-
панных землей, на которых выросли 
кусты и деревья.
В июле  специалисты  продолжи-

ли избавляться от бетонного мусора 
и строительной арматуры: бетонные 
блоки вывезли из  скверов на  улице 
Турку, 12/2, 14; Софийской, 20/4, 26/3, 
30/2, 32/2; Белы Куна, 27; Бухарестской, 
94/3, 94/5; Славы, 40/5, железо убра-
ли из скверов на Бухарестской, 86/3; 
Турку, 12/2.
В конце июля подрядчик отремон-

тировал детский игровой комплекс на 
улице Турку, 22/5: заменил деревянные 
стойки и ступени, очистил от граффити 
и покрасил качели- балансир. Помимо 
этого, муниципалитет провел замену 
песка в 56 песочницах округа.
По обращениям жителей муниципа-

литет установил 52 антипарковочные 

полусферы по адресам: улица Турку, 
27; Белы Куна, 7/5; Софийская улица, 
48/2–48/3.
Проведен ремонт газонных ограж-

дений по адресам: Софийская, 26/1, 
32/1, 37/3, 37/4, 37/5, 40/1, 41/1, 44, 
46/2,  48/1,  а также  установлены 
первые пять из 20 запланированных 
к установке скамеек по адресам: улица 
Турку, 28/5 – 2 штуки; Софийская, 57 – 
1  штука; Софийская, 32/2 – 2 штуки.
Продолжается борьба с автохламом. 

На улице Турку, 22/6 выявлен разуком-

На улице Турку – новый асфальт
Муниципалитет № 72 заменил асфальт у домов 8/5, 10/1, 10/2, 12/4, 12/5 на улице Турку. Везде, где это было необходимо, устроены 
занижения и установлены новые поребрики. А на Турку, 12/3 (вдоль забора детского садика № 97), на месте народной тропы, обу-
строена новая пешеходная дорожка.

улица Турку, 10/2улица Турку, 8/5 улица Турку, 10/1

ДОДО ДО

ПОСЛЕПОСЛЕ ПОСЛЕ

плектованный  ВАЗ  2108,  а на  Белы 
Куна, 15/1 житель обнаружил разбитую 
«Хендай Сонату» золотистого цвета. 
Данные переданы в администрацию 
Фрунзенского района для вывоза ма-
шин на спецстоянку.
Кроме  того,  муниципалитет  весь 

июль помогал растениям, которые пло-
хо себя чувствуют из-за аномальной 
жары. Полив новых кустарников, зла-
кового поля и цветов в вазонах прово-
дился дважды в неделю: по вторникам 
и пятницам.

1387 м2

площадь ямочного ремонта, 
проведенного в июле

52
антипарковочные полусферы 
установлены во дворах округа
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АНОНСЫ 

Косить или оставить в покое?
ПРИРОДА В ГОРОДЕ 

Горожане пишут жалобы при виде высокой травы возле своих домов, а коммунальные службы ежедневно выходят на улицы Петер-
бурга с газонокосилками в руках. Люди боятся клещей, аллергии, насекомых, поэтому стремятся создать стерильную среду вокруг 
себя. Однако многие не знают, что отсутствие разнотравья в городе плохо влияет на человеческое здоровье и настроение.

«Сорняки» ждут гостей
Приглашаем вас посетить выставку дикоросов «Сорняки прекрасные», которая проходит во дворе 
между домами 94/3 и 94/4 по Бухарестской улице и продлится до 15 августа.

В этом году общественность Петер-
бурга вновь разделилась на два 
лагеря – на тех, кто поддержива-

ет агрессивный покос травы в городской 
черте, и тех, кто категорически против 
радикальных мер. В социальных сетях 
то  и дело  разгораются жаркие  дис-
куссии, неравнодушные жители пишут 
жалобы в Комитет по благоустройству 
и в районные инстанции, но к единому 
мнению прийти пока не удается.
Городские чиновники ссылаются на 

нормативные акты. Начальник отдела 
благоустройства Фрунзенского района 
Оксана Быстрова объясняет, что соглас-
но официальным документам трава не 
должна быть выше 8–10 сантиметров. 
Для этого ее приходится косить четы-
ре-пять раз за сезон. Связано это не 
только с эстетикой, но и пожарной без-
опасностью. «Высокая трава выгорает 
на солнце. В жаркую погоду, особенно 
такую, какая была этим летом, это уве-
личивает шанс случайных возгораний. 
Например, кто-то бросит непотушенный 
окурок, и сухостой сразу же загорит-
ся», – говорит Оксана Быстрова.
Однако  такой  подход  активисты 

считают большим заблуждением. Ведь 
луговые травы после стрижки не пре-
вратятся в ровный зеленый газон. Ско-
рее всего, они погибнут или высохнут, 
оставляя шанс палу травы. Садовник, 
педагог ландшафтной школы «Дриа-
даС» Елена Быстрова уверена: в горо-
де нет достаточного уровня газонного 
образования, важно тщательнее уха-

Наша выставка – это возможность 
познакомить  детей  с родными 
для нашего региона растениями, 

которые не  только  улучшают воздух, 
снижают температуру и поддерживают 
комфортную влажность воздуха, но и яв-
ляются кормовой базой для редких птиц 
и полезных насекомых. Гости выставки 

увидят сныть, одуванчик, подорожник, 
репейник, дягиль, конский щавель, кра-
пиву и скерду.
Для  улучшения  экологии  в городе 

необходимо поддерживать биоразно-
образие и создавать покрытия, способ-
ные удерживать и перерабатывать за-
грязнения. Таким покрытием являются 

природные биотопы – луговое разнотра-
вье из местных видов растений. Для это-
го необходимо сохранять и выращивать 
островки естественной природы. Мест-
ные растения устойчивы и неприхотливы. 
Экономичны в затратах на уход и подхо-
дят для покрытия больших площадей, не 
предназначенных для пикников и отдыха.

живать за зелеными насаждениями и 
разумнее распоряжаться коммуналь-
ными платежами. «Для каждой мест-
ности и типа почвы есть свои правила 
выращивания газона. Нарушая их, мы 
получаем выгоревшие лужайки и пусты-
ри. Решать проблему стоит при помощи 
подсева луговых трав – смолявки, ко-
локольчиков, клевера, ромашек. Тогда 
мы получим газон, который не нужно 
будет косить».
В Москве такой опыт уже есть. В од-

ном из районов неравнодушные жители, 
не нарушая целостность природы, обла-
городили пустырь на месте снесенных 
гаражей. Проект назвали «Заповедный 
луг». «Мы смогли добиться того, чтобы 
луг косили только два раза в год, по 
нормативам. Все остальное время он 
цветет и радует глаз, – объясняет Анна 
Антохина, ландшафтный архитектор, со-
автор проекта «Заповедный луг». – Нам 
удалось перевести газон из обычного 

в луговой и сохранить некоторые крас-
нокнижные растения. Это долгая работа 
горожан, биологов и экологов».
Но обычных петербуржцев вопрос 

эстетики беспокоит меньше. Они пере-
живают, что высокая трава станет рас-
садником клещей, пыли, мусора и ал-
лергий. С этим тоже можно поспорить. 
Бюджетные средства, которые сегодня 
уходят на постоянные покосы, можно 
направить на другие цели. Например, на 
регулярное обследование территории 
на наличие кровососущих или на уборку 
мусора. «Луговые газоны в городе – это 
необходимость, а не веянье моды. Со-
держать обыкновенные газоны доро-
го, поэтому я за то, чтобы их оставили 
в историческом центре и там, где люди 
смогут на них отдыхать», – делится сво-
им мнением жительница муниципали-
тета № 72, инициатор природного сада 
во дворе между домами 94/3 и 94/4 по 
Бухарестской улице Ольга Бишир.

В спальных районах  преобладает 
именно луговой газон, который требу-
ет покоса не чаще одного или двух раз 
за лето. Высокая трава хорошо держит 
росу и дождевую воду, почва под ней 
всегда остается влажной и плодород-
ной. Это не только источник кислорода, 
но и естественная среда для множе-
ства представителей городской фауны. 
Со скошенных трав исчезают бабочки, 
жужелицы и божьи коровки, а людям 
остается только пыль. Согласно послед-
ним исследованиям, в городах аллерги-
ков больше, чем в сельской местности, 
хотя в деревне траву специально никто 
не косит. Получается, что пыль более 
опасный аллерген, чем нескошенные 
растения.

Мария Тарасова, Ирина Павлова 
Источник фото: 

группа «Заповедный луг», 
www.facebook.com/ourgrassland

«Луговые газоны в городе – это 
необходимость, а не веянье 
моды. Содержать обыкновенные 
газоны дорого, поэтому я за то, 
чтобы их оставили в истори-
ческом центре и там, где люди 
смогут на них отдыхать».

Ольга Бишир,
жительница муниципалитета

Заповедный луг с разнотравьем в Академическом районе города Москвы
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Пражская улица: 
как добраться и как выбраться?

Муниципалитет лишился автомобиля

ОСТРЫЙ ВОПРОС 

ОФИЦИАЛЬНО ТРАНСПОРТ 

Пражская улица не может похвастаться транспортной доступностью – автобусы курсируют здесь с большими интервалами, а троллейбус 
№ 36 ходит лишь по будням в час пик. С прошлого года ситуацию осложнила отмена троллейбуса № 42.

Микроавтобус Hyundai H1 был куплен местной администрацией в 2013 году и к концу 2019 (когда 
сменилось руководство муниципалитета) успел намотать 276 тысяч километров пробега. То есть 
он проезжал больше сотни километров каждый день! Каждое утро, без выходных, муниципаль-
ный автомобиль объезжал весь муниципалитет. А потом еще раз. А потом еще пятнадцать раз. Ну 
ведь так вы себе это представляете?

Троллейбус № 42 отменили в пери-
од коронавирусных ограничений, 
однако подлинной причиной, по 

словам чиновников, стала его низкая 
рентабельность. По данным монито-
ринга, он перевозил всего от 1377 до 
2510  пассажиров  в день,  то  есть  от 
14 до 26 человек за рейс. Но купчин-
цам, особенно пожилым, такая эконо-
мия очень усложнила жизнь. Ведь на 
Пражской улице находятся районная 
администрация, поликлиники, женская 
консультация и стоматология!
Жители не раз просили пустить по 

Пражской улице больше транспорта 
и перевести троллейбус № 36 на пол-
ный график. В декабре 2020 года глава 

муниципалитета № 72 Павел Швец на-
писал письмо в Комитет по транспорту, 
предложив увеличить в дневное вре-
мя количество автобусов № 57 и № 76 
и троллейбусов № 36.
Но Комитет отказал, аргументиро-

вав это низкой провозной способностью 
маршрутов.  И получился  замкнутый 
круг – из-за долгих интервалов жители 
вынуждены ходить пешком на дальние 
остановки, а нужный им транспорт кур-
сирует полупустым.
В июле 2020 года житель Купчино 

Денис Стрижаков посоветовал Комитету 
объединить троллейбусы № 28 и № 42, 
чтобы повысить рентабельность 42-го 
маршрута за счет связи с правобере-

жьем Невского района и удобного про-
езда между линиями метро. Комитету 
идея понравилась, но троллейбус № 28 
почему-то решили продлить совершен-
но в другую сторону – по Будапештской 
улице к станции Купчино. Запуск этого 
маршрута запланирован на 2022 год.
В мае  2021 года житель Южного 

шоссе Андрей Никулин предложил Гор-
электротрансу (ГЭТ) продлить маршрут 
троллейбуса № 42 к площади Восста-
ния,  снабдив  его  машинами  с авто-
номным ходом. Получив стандартный 
ответ о нерентабельности,  активист 
добился встречи с главой ГЭТ Денисом 
Минкиным и убедил его отправить лич-
ный запрос в Комитет по транспорту 

Нет, на самом деле мало кому уда-
валось заметить муниципальный 
автомобиль на муниципальной 

земле. Он заправлялся то в Луге,  то 
в Чудово, то во Пскове. Конечно же, за 
счет муниципалитета.  У автомобиля 
был и водитель с зарплатой и служеб-
ным айфоном. Больше миллиона руб-
лей в год уходило на то, чтобы у кого-то 
в муниципалитете был автомобиль.
В 2019 году водителя уволили и ав-

томобиль принялся выполнять муници-
пальные дела. Иногда ездил с отделом 
опеки, иногда подвозил оборудование 
и инвентарь на праздники. Но все равно 
расходы оказались довольно приличны-
ми. Кроме того, правила использования 
служебного автомобиля не такие, как 
личного транспорта, есть риски полу-
чить большие штрафы.

В итоге  все-таки было решено авто-
мобиль продать, и вот – 6 июля автомо-
биль был передан новому владельцу. 
Тут тоже все не просто так. Это долгий 
путь, начавшийся с утверждения по-
рядка приватизации муниципального 
имущества. Принятия решения комис-
сией по приватизации. Выставления на 
открытые публичные торги. Продать 
удалось за 1 064 000 руб лей, больше, 
чем мы рассчитывали при планировании 
бюджета.
Самое  неудобное  при отсутствии 

своей машины – это, наверное, орга-
низация мероприятий. Куда как удоб-
нее все нужное складывать в машину, 
никуда не торопясь. Теперь придется 
заказывать каждый раз транспорт. Но 
все равно даже такси дешевле, чем об-
служивать свой автомобиль, который 

действительно  нужен  один-два  дня 
в неделю. Если вы на своем автомобиле 
тоже ездите не постоянно, задумайтесь 
об этом. Метро – отлично, а летом и на 
велосипеде прекрасно!

Владимир Волохонский, 
депутат муниципалитета № 72

о восстановлении 42-го маршрута. Де-
нис Минкин попросил купчинцев под-
держать запрос своими обращениями.
Ситуация на Пражской улице может 

измениться в 2022 году, когда вступит 
в силу реформа общественного транспор-
та и часть маршрутов будет усилена по-
сле передачи частным подрядчикам.
Маршрут автобуса № 116 с 1 июня 

2022 года вместо четырех должны об-
служивать двенадцать автобусов с пла-
новым интервалом в 12 минут. При этом 
маршрутка К-116 будет ликвидирована. 
Маршрут № 57 сейчас обслуживают три 
автобуса, а с 15 июля 2022 года их ста-
нет пять – ежедневно будут совершать 
по 35 рейсов в каждую сторону.
Складывается впечатление, что го-

род решает проблему невыгодных марш-
рутов, отдавая их в частные руки. Для 
жителей никакой разницы нет – в отли-
чие от коммерческого, новый транспорт 
будет ходить по городским тарифам, 
с сохранением всех льгот и четко по 
расписанию. Но найдутся ли перевоз-
чики,  способные  обеспечить  работу 
такого количества «нерентабельного» 
транспорта и сделать Пражскую улицу 
более доступной? Поживем – увидим.

Текст и фото: Ольга Ясененко

Как предотвратить хищение денег 
с банковских счетов?

Запомните ПИН-код и не храните его 
рядом с картой (в кошельке, сумке, мо-
бильном телефоне). Если вы утратили 
карту, срочно свяжитесь с банком, вы-
давшим ее, сообщите о случившемся 
и следуйте инструкциям сотрудника.
Внесите  номер  телефона  службы 

поддержки банка в список контактов 
вашего мобильного телефона. Телефон-
ные мошенники часто представляют-
ся сотрудниками банка, ни под каким 
предлогом не сообщайте по телефону 
реквизиты и ПИН-код вашей карты.
Пользуйтесь только теми банкомата-

ми, которые расположены в безопасных 
местах и оборудованы системой видео-
наблюдения или охраной (в государствен-
ных учреждениях, банках, крупных торго-
вых центрах), старайтесь не использовать 
карту в уличных банкоматах. Обращайте 
внимание на картоприемник и клавиатуру 
банкомата – они не должны быть обору-
дованы дополнительными устройствами!

Прокуратура 
Фрунзенского района 
информирует 

ПРО
ДАН

О

Остановка у «Южного полюса»

Муниципальный автомобиль

Объявление об отмене троллейбуса № 42
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Переработать нельзя выбросить
ЭКОЛОГИЯ 

Экологичный образ жизни означает производить меньше отходов. Но что делать в тех случаях, когда купить товар без упаковки 
не представляется возможным? Мы продолжаем знакомить читателей с правилами раздельного сбора отходов.

5. PP, или ПП (полипропилен)
Существует твердый ПП и мягкий ПП. 
Их нельзя сдавать вместе, так как у них 
разный процесс переработки. На пе-
реработку легко можно сдать только 
очень твердый ПП (ведра), тонкий ПП 
(одноразовую посуду) и мягкий ПП – 
сдать очень сложно.

Примеры изделий из ПП: твер-
дый ПП (легко сдать) – многоразовые 
контейнеры, тазы, ведра, крышки от 
бутылок и бытовой химии; твердый ПП 
(сдать сложно) – одноразовая посуда 
и приборы, детские игрушки и яйца от 
«Киндер Сюрприза», трубочки для на-
питков, ушные палочки, палочки от ша-
риков, стаканчики и контейнеры из-под 
йогурта, сметаны, плавленного сыра; 
мягкий ПП (сдать сложно) – пакеты из-
под круп, сахара, хлеба, упаковка от 
шоколада, печенья, снеков.

Важно: блестящий ПП (упаковка от 
чипсов, сырков, пр.) – сдать практически 
невозможно.

6. PS или ПС (полистирол), 
и пенопласт
Полистирол бывает в разных формах, 
в том числе: вспененный и пенопласт. 
Полистирол практически невозможно 
сдать в переработку. Важно: полистирол 
небезопасен для пищевого применения, 
так как выделяет стирол при нагрева-
нии. Рекомендуем избегать упаковку 
и товары из этого материала.
Примеры изделий из ПС: одноразо-

вая посуда и контейнеры (белые кон-
тейнеры «на вынос»), стаканчики для 

йогуртов и сметаны, вспененные под-
ложки для мяса, овощей, яиц, крышки 
от одноразовых стаканчиков, коробки 
от CD- и DVD-дисков, пенопласт.

7. «O» (OTHER)
Пластик типа 7 на переработку не 
принимают. Так как состав данного 
материала неизвестен. Пожалуйста, 
откажитесь от подобной упаковки, если 
у вас есть такая возможность. Не под-
держивайте производство неперераба-
тываемой упаковки. Если ваш любимый 
товар продается только в такой упа-
ковке, можно написать производителю 
или ретейлеру обращение с просьбой 
перейти на более экологичную упаковку. 
Примеры изделий из «семерки»: метал-
лизированная упаковка (от чипсов, шо-
коладных батончиков, кофе), дой-паки 
и паучи (мягкая упаковка от майонеза 
и корма для животных), тюбики от кре-
мов и зубных паст, «биоразлагаемые» 
пакеты, вакуумная упаковка для сыров, 
мясных изделий, рыбы.

Композитная упаковка
Композитная упаковка маркируется 
как С/<тип материала>, например С/
PAP на ламинированный бумаге или C/
PP на фольгированном пластике. Так-
же возможна маркировка с указанием 
различных типов пластиков через слэш, 
например PET/LDPE. Композитную упа-
ковку нельзя сдать на переработку из-за 
разных технологий переработки мате-
риалов, входящих в ее состав. Поэтому 
рекомендуем избегать такую упаковку.

Tetra Pak, Elopak, Pure- Pak 
и аналоги
Своего рода исключением для компо-

зитной упаковки является упаковка типа 
Tetra Pak из-за того, что известен точный 
состав упаковки. Он обычно состоит из 
ПВД(4), фольги и картона и имеет мар-
кировку 81–84 (С/PAP). Упаковку исполь-
зуют для хранения соков и молочной 
продукции. В переработку тетрапак 
принимают редко из-за сложностей в от-
делении слоев друг от друга. Процесс 
сбора и переработки такой упаковки 
очень дорог и нерентабелен. А также 
для ее производства используются пер-
вичные ресурсы. Рекомендуем избегать 
упаковку типа тетрапак и ее аналоги, 
тем более для нее есть намного более 
экологичные и простые в переработке 
альтернативы: соки можно покупать 
в стекле, а молоко – в ПЭТ-бутылках. 

Макулатура
Гофрированный картон 20 (PAP): ко-
робки для посылок, мебели, бытовой 
техники.

Картон 21 (PAР): открытки, упаковка 
для лекарств и БАДов, обложки книг, 
подарочные коробки.

Бумага 22 (PAP): офисная бумага, 
пакеты, конверты, журналы, газеты.
Принимается: как макулатуру мож-

но сдать изделия с маркировкой 20–22 
(PAP). Не принимается: одноразовые 
стаканчики,  чеки,  ламинированная 
бумага, втулки от  туалетной бумаги 
и одноразовых полотенец, коробки из-
под яиц, бумажные салфетки, калька, 
фотографии и обои, вощеная бумага, 
бумага с пищевыми загрязнениями.

Стекло
Принимают на переработку бутылки, 
банки, емкости от лекарств. Не при-
нимают: лампочки, хрусталь, посуду, 
зеркала, позолоченное, оптическое 
и оконное стекло.

Металл
Жестяные изделия имеют маркировку 
40 (FE). Алюминиевые изделия имеют 
маркировку 41 (ALU). Из металлических 
изделий в основном принимают алюми-
ниевые и консервные банки, крышки. 
Фольгу, тюбики и баллончики прини-
мают реже.

Подводя итоги
На первый взгляд может показаться, 
что разбираться в маркировках очень 
трудно и сложно. Однако это не так. 
Советуем вам для начала зайти в бли-
жайший магазин у дома и поискать 
эти маркировки на различных товарах, 
провести анализ. Можете сделать это 
совместно с вашими детьми, тогда это 
может превратиться в увлекательную 
игру. Со временем вы начнете их заме-
чать и у вас появится личная статистика 
того, какие товары и в какой упаков-
ке вы чаще всего покупаете. Начните 
с самых распространенных видов втор-
сырья, а также с того, что принимают 
рядом с вашим домом на переработку. 
Такими шагами вы придете к комфорт-
ному раздельному сбору у себя дома.

Ассоциация «РазДельный Сбор», 
Дарья Соловьева, 

Екатерина Алексеева; 
депутат Юлия Кондратьева

Горячая линия «РазДельного 
Сбора»:   +7 (812) 603-79-83. 
С 10:00 до 16:00 часов по будням.

В МО № 72 есть инфраструктура по приему вторсырья: пункты и контейне-
ры, куда можно сдать пластиковые бутылки, стекло, металл и макулатуру. 
Найдите ближайший на карте recyclemap.ru/spb.

Больше информации про мар-
кировки и про то, куда сдать 
вторсырье – на ресурсах Ас-
социации «РазДельный Сбор»: 
vk.com/rsbor и rsbor.ru.

Окончание, начало в № 4 (280) от 25 июня 2021 года
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Вечерний кинотеатр
на купчинских карьерах

Поздравляем
юбиляров! 

ДОСУГ 

Огромное раскаленное солнце клонится к земле, и над парком Героевпожарных разливается дол-
гожданная прохлада. На площадке с амфитеатром собралось много взрослых и ребятишек – как 
в старые времена, они ждут кино.

Ветер играет с экраном в парус, 
пытаясь  то  надуть  его,  то  по-
вернуть в сторону. Но ребята из 

молодежного совета муниципалитета  
№ 72, как опытные матросы, крепким 
узлом привязывают экранную стойку 
к колонке. Под шелест листвы и крики 
озерных чаек начинается мультфильм.
Восседая на поролоновых подушках, 

взрослые и малыши внимательно наблю-
дают, как ироничный Добрыня Никитич 
спешит  на  подвиги.  И снова  с нами 
старая, добрая сказка о том, что мир 
должен быть справедливым, а главное 
в нем – дружба, чувство юмора и любовь!
Кинопроектору трудно соперничать 

с угасающими лучами, и картинка на 
экране чуть бледная. Но зрителей это 
не смущает – фильм «Добрыня Ники-
тич и Змей Горыныч» все и так знают 
хорошо, и дети радуются встрече со 
знакомыми героями.
Устраивать  уличные  кинопоказы 

придумал молодежный совет муници-
палитета № 72. Еще в прошлом году 
ребята заметили, что в купчинских пар-
ках много гуляющих, но нет культурных 
мероприятий. «Многие молодые люди 
вообще сидят в ТРК и даже в парках не 
бывают. И у нас возникла идея устра-
ивать по пятницам кинопоказы. Что-
бы молодежь знала, что каждый день 
в округе что-то происходит и она может 
туда прийти, посидеть, пообщаться», – 

объяснил Василий Андреев, председа-
тель молодежного совета и сотрудник 
муниципалитета.
На бюджетной комиссии ребят под-

держала глава местной администрации 
Ольга Тенищева. Ей удалось убедить 
депутатов,  что  проект  заслуживает 
внимания, и на его реализацию были 
выделены средства из муниципального 
бюджета. Но публичный показ фильма 
невозможен без согласия правообла-
дателей. Компания СТВ запросила за 
каждую  лицензию  15 тысяч  руб лей, 
а «Мосфильм»,  «Ленфильм» и «Мель-
ница» сразу же пошли навстречу и по-
делились фильмами бесплатно. Ребята 
изучили рейтинги, отзывы и выбрали 
любимые зрителями ленты – и совре-
менные, и советские.
«Мельницу» все любят, ее постоянно 

крутят по телевизору, и она подходит 

С ЮБИЛЕЕМ 

АНОНСЫ 

для любого возраста, это универсаль-
ный выбор. Но нам хочется проводить 
не только развлекательные показы, но 
и просветительские. Хочется немнож-
ко приучить молодежь к советскому 
кино», – объяснил Василий Андреев, 
председатель  молодежного  совета 
муниципалитета № 72.
Главная цель уличных кинопоказов – 

наладить общение людей, помочь им 
познакомиться друг с другом, провести 
семейный вечер в уютной обстановке 
на свежем воздухе. И ребята из моло-
дежного совета верят, что их идея най-
дет отклик у купчинцев и перерастет 
в нечто большее.

Текст и фото: Ольга Ясененко

«Нам хочется проводить не 
только развлекательные по-
казы, но и просветительские. 
Хочется немножко приучить 
молодежь к советскому кино».

Василий Андреев,
председатель молодежного совета 
муниципалитета № 72

Муниципальный совет № 72 
поздравляет юбиляров наше-
го муниципалитета, родив-
шихся в июле.

90 лет
Хендрикова Галина Борисовна

85 лет
Бедринова Галина Александровна
Белова Надежда Ивановна
Герасимов Иван Андреевич
Горскова Серафима Ивановна
Кондратьева Федосья Мартьяновна
Мингалеева Фяридя Хясяновна
Мягкова Лидия Алексеевна
Наумова Тамара Андреевна
Парыгина Алевтина Арисовна
Сигнатулина Алия Ряхимовна
Ярославова Людмила Павловна

80 лет
Капустина Нина Павловна
Косухова Вера Васильевна
Кудрявцева Татьяна Федоровна
Лохманова Галина Арсеньевна
Пушкина Вера Григорьевна
Рубайлова Аля Григорьевна
Савельева Муза Алексеевна
Трусова Зинаида Николаевна

75 лет
Рогозина Людмила Семеновна
Федорова Нина Николаевна
Чистякова Людмила Викторовна

70 лет
Арисова Раиса Алексеевна 
Полякова Вера Леонидовна

Экопраздник
22 августа – «Экопраздник». Ме-
сто и время уточняются, следите 
за анонсами в группе Вконтакте 
vk.com/spbmo72 или звоните по 
телефону: 360-39-22.

Спорт и отдых 
для каждого

Расписание занятий на открытом 
воздухе с августа по сентябрь:
понедельник в 19:00 – фитнес-йога 
(парк Интернационалистов, рядом с дет-
ской площадкой);
вторник в 19:00 – пилатес (парк Ин-
тернационалистов, рядом с детской 
площадкой);
четверг в 19:00 – фитнес-йога (парк 
Интернационалистов, рядом с детской 
площадкой);
пятница в 19:00 – зумба (в парке Интер-
националистов на асфальтовой площад-
ке, рядом с домом 104 на Южном шоссе);
суббота в 11:00 – петанк (сквер на ули-
це Турку, напротив дома 19/1).

В расписании возможны изменения 
в связи с погодными условиями.

С 15 июля кинопоказы проходят 
каждый четверг в 21:00 в амфите-
атре парка Интернационалистов. 
Время начала сеансов и расписа-
ние фильмов может изменяться. 
Информацию уточняйте в группе 
Муниципального образования № 72 
ВКонтакте (vk.com/spbmo72), а так-
же по телефону: 8 (921) 409-65-23. 
В случае плохой погоды мы проин-
формируем вас о переносе меро-
приятия на другой день.

Жители нашего округа всех возрастов собрались на киносеанс под открытым небом

Уличный кинопоказ в амфитеатре парка Героев-пожарных
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Поездка в Тесово- Нетыльский: 
на автомотрисе в густые леса

СОБЫТИЯ 

Муниципалитет № 72 организовал для жителей экскурсию в музей Тесовской узкоколейной железной дороги. В это необычное место 
нелегко добраться самим, и желающих оказалось много.

Комфортабельный автобус плавно 
летит по «трассе Е-105». Двести 
лет назад это была бревенчатая 

дорога, столь медленная и тряская, что 
приятнее было идти пешком рядом с по-
возкой. А на станциях простым людям 
приходилось долго ждать, пока лошади 
перевезут знатных пассажиров. Зву-
чит голос экскурсовода, а за окном, как 
встарь, мелькают бедные деревеньки 
с покосившимися избами.
Памятники у Мясного Бора напомина-

ют о страшном котле, в котором сража-
лась 2-я Ударная армия. А позади домов 
видны те самые леса, где «еще с вой ны 
бойцы лежат по трое на квадратный 
метр». Здесь без боеприпасов и продо-
вольствия воевали наши солдаты, уми-
рали с голоду, но не сдавались врагу.
Мы приезжаем в глухое место Нов-

городской области,  поселок Тесово- 
Нетыльский.  Весь  музей  Тесовской 
узкоколейной железной дороги нахо-
дится под открытым небом – на рельсах 
стоят локомотивы, вагоны и дрезины, 
когда-то возившие рабочих к местам 
добычи торфа. Многие экспонаты в ра-
бочем состоянии, а на некоторых даже 
катают экскурсантов.
Вот и мы продолжили путь на уни-

кальной автомотрисе АМ1-169, недавно 
восстановленной работниками музея 
и волонтерами за счет президентского 
гранта. Нашими экскурсоводами стали 
Антон Малышев и Василий Арустамов, 
петербургские энтузиасты, отдающие 
музею все свободное время. Они, как 
и почти все работники музея, в детстве 
занимались на Малой Октябрьской же-
лезной дороге.
Едет автомотриса медленно, и 16-ки-

лометровый путь занимает около соро-
ка минут. Миниатюрный вагончик крях-
тит и раскачивается, а отросшие ветки 
хлещут прямо по его окнам. Время от 
времени на переездах раздается не-
громкое «Ту-ту!» А за окнами мелькают 

затопленные выработки, отвалы земли 
и сеть дренажных канав.
Первая  остановка –  у памятника 

партизанам.  Густые  и заболоченные 
тесовские леса не раз помогали нашим 
бойцам переходить линию фронта и за-
ставляли врага держать в тылу большие 
силы. Летом 1942 года здесь разгорелся 
бой, в котором полегло шестнадцать 
партизан.
Когда-то сеть узкоколейных дорог 

в окрестностях Тесово была крупней-
шей в СССР и достигала почти 180 ки-
лометров. Она охватывала огромную 
территорию, и торф добывали четыре 
крупных предприятия. А сейчас от их 
многотысячного персонала осталось 
всего двадцать человек, они заготавли-
вают топливо для двух местных котелен. 
На эти последние выработки и привезла 
нас автомотриса.
Перед  нами  огромное,  зловеще- 

темное  поле.  Под  ногами  пружинит 
влажный торф, с которого начисто со-
дран слой корней и песка. Антон рас-
сказывает о технологиях его добычи: 
специальная  машина  размельчает 
верхний слой торфа толщиной всего 
в один сантиметр, и когда он высыхает, 
его ссыпают в огромные кучи. А потом 
прямо на землю кладут временный уз-
коколейный ус и по нему вывозят торф 
на основную дорогу.
Техника на выработках очень ста-

рая. Все ненужное давно уже сдали на 
металлолом, оставив несколько неис-

правных машин на запчасти. Ржавые 
транспортеры, трактора и дробильные 
механизмы, давно отработавшие свой 
срок, разбросаны как осколки ушед-
шей цивилизации. На их железных кры-
шах растут березки, а о людях напо-
минают лишь самодельные времянки 
с огородами.
По словам Василия, в окрестностях 

живет много специалистов, знающих 
все нюансы добычи торфа. Но, в отличие 
от других стран, этот промысел в России 
не востребован. А жаль! Ведь в отличие 
от газа и нефти, запасы торфа можно 
восстанавливать очень быстро – для 
этого каждое выработанное поле здесь 
сразу же затапливали водой.
Автомотриса  везет  нас  обратно, 

и у нас остается время побродить по 

В июле помимо экскурсии в музей 
Тесовской узкоколейной желез-
ной дороги жители нашего округа 
могли отправиться на автобусные 
экскурсии на «Невский пятачок» 
и «Дорогу жизни», на пешеходную 
экскурсию  «Купчино. Фрагмен-
ты  истории»  с краеведом  Де-
нисом Шаляпиным и на водные 
экскурсии по рекам и каналам 
Петербурга. Все они были орга-
низованы муниципальным обра-
зованием № 72.

Предстоящие экскурсии

7, 14 августа – краеведческая 
пешеходная и велоэкскурсия 
«Купчино. Фрагменты истории».

7, 14 августа – водная экскурсия 
«По рекам и каналам Петербурга».

Количество мест ограничено. Сле-
дите за анонсами в официальной 
группе ВКонтакте vk.com/spbmo72 
или звоните по телефону: +7 963 
245-14-48 по будням с 09:00 до 
18:00, в пятницу до 17:00.

выставке железнодорожной техники. 
Совсем  недавно  она  была  такой же 
ржавой и безжизненной, как та, что на 
выработках. Сколько же души, време-
ни и личных средств вложил коллектив 
музея, чтобы восстановить экспонаты, 
поставить их на ход и снова сделать 
нужными людям! Такой труд заслужи-
вает самой высокой оценки.
Обратно мы ехали по трассе М-11 

вдоль темных, безлюдных лесов, про-
тянувшихся через всю Ленинградскую 
область. Поездка в Тесово заставила 
размышлять о многом, и она надолго 
останется в памяти.

Текст и фото: Ольга Ясененко

Сеть узкоколеек в окрестностях Тесово Экскурсантов катают на уникальной автомотрисе АМ1-169

Памятник партизанам в Тесово Заброшенная техника

Музей Тесовской узкоколейной железной дороги под открытым небом
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Шотландская усадьба на купчинских землях
#КВАРТАЛ72 

На картах начала XX века западнее железнодорожной станции Фарфоровская отмечалась мыза. Однако недавно в историческом 
архиве была обнаружена представленная здесь карта. Датирована она 1907 годом. И отныне безымянная мыза перестала быть та-
ковой, а стала называться «Усадьба Го», то есть – владение Василия Евстигнеевича Го.

На карте весьма подробно обо-
значены  дворовые  строения, 
а также пашни, огороды, покосы, 

выгоны, дороги и канавы.
«Весь  Петербург»  1895 года  о фа-

милии Го молчит. Но уже в 1896 году 
в книге упоминаются сразу трое пред-
ставителей семейства: Альф. Евст. (sic), 
Альфред Евстигнеевич – инженер из 
села  Смоленского,  проживавший  на 
Шлиссельбургском  проспекте,  72; 
Джорж Евст.  (sic), Джордж Евстигне-
евич,  с правого  берега Невы,  из  Ве-
селого поселка, 50–52; Вас. Евст. (sic), 
Василий Евстигнеевич с шестой версты 
Николаевской железной дороги, на ко-
торой имел трутовую ферму.
6-я верста Николаевской железной 

дороги, это же именно то место, где 
и располагалась усадьба Го. Отпали 
всякие сомнения.
Учитывая  обнаруженные  записи 

(даты), можно сделать вывод, что ферму 
(усадьбу или мызу, можно как угодно 
называть) наш герой обрел в 1895 или 
в 1896 году. Трут – материал быстро-
воспламеняющийся,  можно  сказать, 
пиротехнической  принадлежности. 
Насколько активно производил трут 
на своей ферме господин Го, да и про-
изводил ли вообще, история умалчивает. 
На карте о  каком-либо производстве 
нет и намека.
Книга 1899 года вещает нам уже 

о четырех отпрысках фамилии. Альфред 
и Василий Евстигнеевичи сохранились 
без изменений, а вот господин Джорж 
(Джордж) превратился в Егора, про-
живая все там же, в Веселом поселке, 
за нумером 52. Кроме того, добавился 
господин с именем Вас. Евг. (sic), прожи-
вавший на Железнодорожной, 36. Есть 
предположение, что это просто ошиб-
ка, и речь идет о нашем же Василии, 
который располагал недвижимостью 
в поселке Михаила Архангела. 
В справочнике  1900 года  продол-

жились трансформации. Наш Василий, 
что владел трутовой фермой, обратился 
в Вильяма. Логично предположить, что 
именно это имя он и носил изначально.
Трансформации  продолжились. 

В 1915 году упоминаются двое брать-
ев, но имена их уже звучат иначе: Альф. 
Стигнеев. (sic) и Джорж Стигнеев. (sic), 
очевидно, Альфред и Джордж Стигне-
евичи. Первый проживает на Малом 
проспекте  Петроградской  стороны, 

и трудится в акционерном обществе 
мануфактур  «Воронина И. А.,  Лютш 
и Чешер»  (в советское  время –  ткац-
кая фабрика «Красный маяк»), второй 
квартирует на Большом проспекте того 
же острова, имеет домашний телефон 
и владеет магазином «Дезодероль».
С 1917 по 1923 год в справочниках из 

семейства упоминается только инженер 
Альфред. Он также проживает на Малом 
проспекте П. С., 3,  но в 1923 году чис-
лится механиком, став при этом снова 
Евстигнеевичем. Попытки обнаружения 
фамилии Го в  каких-либо справочниках 
«Весь Ленинград» успехом не увенчались.
На сем документальная составляю-

щая исследования исчерпана. Все ни-

Конец XIX века. Бойкая семья пред-
принимателей переезжает из САСШ 
в столицу Российской империи. Пред-
ставители гордой Шотландии и в Аме-
рике не нашли себе нового дома. Главу 
семейства звали Stickney, либо Stigney.
Но, как бы то ни было, а шотландцам 

потребовалось несколько русифициро-
ваться. Имя Stigney вполне схоже с рус-
ским Евстигней. Так братья стали Ев-
стигнеевичами. Шотландская фамилия 
Gow обратилась в русском написании 
в Го. А вот собственные имена братья 
переделывали с неохотой. Очевидно, 
довлела национальная гордость. Так, 
Джордж, хоть и обращался порой то 
в Егора, то в Георгия, но все же обратно 
к исходным корням стремился. Вильям 
стал Василием. Потом снова сменил 
имя. Лишь Альфред не изменял себе 
никогда.
Братья занимались разным бизне-

сом. Вероятно, Альфред был самым 
образованным и самым устойчивым 
к переменам из всей семьи. Он зани-
мал должность инженера в различных 
предприятиях. Менял места житель-
ства в сторону улучшения, постепен-
но продвигаясь все ближе к центру 
столицы.  Единственным из  братьев 
он остался в Петрограде после рево-
люций, но сбежал все же в годы сво-
рачивания НЭПа.
Джордж, вероятно, содержал, как 

бы теперь сказали, небольшой парк (ко-
нюшню) в Веселом поселке, занимался 
грузовым извозом. Разбогател, прику-
пил недвижимость на Петроградской, 
открыл магазин. Очевидно,  осознав 
бесперспективность бизнеса в Совет-
ской России, ретировался сразу после 
второй революции 1917 года.
А вот у Василия, который же – Ви-

льям, который же и есть наш главный 
герой, видимо, дело не пошло. Свою 
ферму он распродал. С юга и запада 
с усадьбой граничили наделы крестьян 
села Смоленского и Волковой деревни. 
Вероятнее всего, крестьянам и дачни-
кам и отошли со временем покосы и ого-
роды усадьбы.
Впоследствии вся эта территория 

будет представлять собой небольшой 
поселок, который в 1915 году получит 
название «Николаевский»  (см. в № 4 
(280) от 25 июня 2021 года).

Денис Шаляпин

жеследующее есть чистейший вымысел, 
хотя и основанный на логике и записях, 
приведенных выше.
Еще со времен Петра I иноземными 

фамилиями  удивить   кого-либо  в Пе-
тербурге было непросто. Тем не менее, 
стало интересно, что же это за господа 
Го такие.
Первая мысль, Го – французы. Но нет, 

французские фамилии звучали иначе. 
Следующая версия – китайская. Оно, 
конечно, возможно, но как-то излишне 
экзотично. Понимание пришло благо-
даря упомянутым выше справочникам. 
Итак, вероятнее всего, Го – фамилия 
шотландского происхождения и в ори-
гинале пишется «Gow».
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